

# Boletín informativo

Edición especial No. 4

diciembre del 2020

## Oportunidades Rurales en el Golfo de Fonseca





*Colaboradora de empresa colocando medidas de bioseguridad*

## Índice

1

### Editorial

1

Planta modelo y laboratorio para el procesamiento de lácteos en el CURLP

2

Mejoras en las plantas procesadoras artesanales de lácteos

3

Creación de caja de ahorro y crédito “La Novia del Sol” para la comunidad LGTB de Valle

4

Lanzamiento de programa radial: Oportunidades en el Agro

5

Experiencia modelo de reapertura responsable para la entrega de servicios turísticos con calidad y bioseguridad

6

Premiación de experiencias económicas exitosas de mujeres rurales en el marco del Día Internacional de la Mujer Rural

7

Oportunidades en cifras

## Editorial

Hemos llegado al cierre del año 2020, un año atípico para la vida de la población hondureña en particular, marcado por la presencia y el impacto de fenómenos de diferente naturaleza; que han limitado la movilidad de la población y ocasionado altos riesgos para la salud y la vida de las personas, así como muchas pérdidas materiales y estancamiento en las actividades productivas y económicas.

Frente a esta compleja situación, el Proyecto Oportunidades Rurales Región Golfo de Fonseca (equipo directivo, técnico y administrativo), implementado por Swisscontact y financiado por Global Affairs Canada (GAC), se mantuvo activo acompañando y apoyando a productores y productoras de cultivos de marañón y frutas, propietarios, propietarias, empleados y empleadas de MIPYMES de turismo y otros sectores, emprendedores/as, plantas artesanales de lácteos, marañón y frutas, jóvenes en procesos de formación técnica, cajas de ahorro y crédito, oficinas municipales de la mujer y unidades de desarrollo económico local de las municipalidades y mancomunidades, centros de salud, entre otros.

Fue altamente valioso contar con la flexibilidad financiera y apoyo permanente de GAC, así como con las relaciones de trabajo colaborativo con socios como el CDEMIPYME Golfo de Fonseca, FUNDER, la Cámara de Comercio e Industrias del Sur, Secretaría del Trabajo y Seguridad Social, Secretaría de Agricultura y Ganadería (SAG), Comisión Nacional de Banca y Seguros (CNBS) Secretaría de Educación a través de la Dirección Departamental de Educación de Choluteca y sus institutos públicos de educación secundaria, Centro Universitario del Litoral Pacífico (CURLP)/UNAH, Universidad Tecnológica de Honduras (UTH), el Servicio Nacional de Emprendimiento y Pequeños Negocios (SENPRENDE), Proyecto PROJOVEN, Proyecto PROGRESA, Proyecto DEIT, Proyecto Gobernanza Hídrica, CIAT y la universidad de McGill, entre otros.

Como resultado de estos esfuerzos conjuntos, el Proyecto Oportunidades Rurales, se complace en compartirles las principales actividades que tuvieron lugar en los últimos meses del año en curso:

- » Instalación de planta modelo y laboratorio para el procesamiento de lácteos en el CURLP.
- » Mejoras físicas y de equipamiento en plantas artesanales de lácteos.
- » Creación de caja de ahorro y crédito para la comunidad



**Colaborador de establecimiento implementando medidas de bioseguridad para preparar alimentos**

- » LGTB de Nacaome, Valle.
- » Premiación de experiencias económicas exitosas propiedad de mujeres rurales en el marco del Día Internacional de la Mujer Rural.
- » Lanzamiento de programa radial: Oportunidades en el agro.
- » Experiencia modelo de reapertura responsable para la entrega de servicios turísticos con calidad y bioseguridad

Gracias a todos, cerramos este año con satisfacción, visionando con optimismo y esperanza un año 2021 lleno de oportunidades.

*¡Felices fiestas de navidad y muchas bendiciones en el nuevo año!*

**Angelina Reyes**  
**Coordinadora del Proyecto**  
**Oportunidades Rurales**



*Personal docente del CURLP realizando pruebas en la planta modelo de lácteos*

## Planta modelo y laboratorio para el procesamiento de lácteos en el CURLP

En el marco de un convenio suscrito, el proyecto Oportunidades Rurales y el Centro Regional del Litoral Pacífico (CURLP)/UNAH, instalan una planta modelo y laboratorio para el procesamiento de lácteos, con el objetivo de fortalecer la formación académico-científica y tecnológica de la carrera de Agroindustria ofertada en el CURLP; así como la vinculación de la universidad con la comunidad.

Esta planta modelo permitirá al CURLP-UNAH brindar a la población estudiantil un servicio educativo completo bajo un enfoque de investigación, desarrollo e innovación y práctica en el procesamiento de lácteos. De igual manera, a través de la vinculación de la universidad con la comunidad, serán beneficiadas las personas que se dedican a la producción y procesamiento de lácteos de la región, con oportunidades de capacitación para la mejora de sus procesos y el desarrollo de nuevos productos.

El monto de la inversión es de cerca de L 2,512,556; de los cuales, 65% son financiados por el proyecto Oportunidades Rurales y el 35% por el CURLP/UNAH.

Esta planta cuenta con equipo tecnológico e



instalaciones modernas, en donde se podrán desarrollar nuevos productos e incentivar el espíritu innovador y emprendedor para el desarrollo en la región.

La planta modelo se instaló en los meses de octubre y noviembre del presente año y se pondrá en marcha a inicios del año 2021.

## Mejoras en las plantas procesadoras artesanales de lácteos

Un total de 22 plantas artesanales de lácteos (PAL) en la región mejoran su capacidad productiva, condiciones de inocuidad y eficiencia, con el objetivo de incrementar la competitividad del sector, potenciando así su acceso a nuevos mercados.

La implementación de estas acciones de mejoras corresponden con los lineamientos establecidos en el Reglamento Técnico Centroamericano 67.01.33:06 (RTCA), realizada por el Servicio Nacional de Sanidad Agropecuaria (SENASA), a través de una preinspección.

El monto total de la inversión es de L 2 322 203.00, de los cuales 73%, corresponden al aporte del Proyecto Oportunidades Rurales en materiales para infraestructura y equipo agroindustrial. La diferencia, 27%, representa la contrapartida de las PAL.

Con las mejoras realizadas en las PAL, empresarias y empresarios del rubro asegurarán la inocuidad de sus productos y procesos, lo que, a su vez contribuirá a la regularización y formalización de sus operaciones, creando mejores oportunidades para acceder a nuevos mercados.



*Colaboradoras de PAL realizando el proceso de descreme de leche*



*Empresaria del procesamiento de lácteos, con el producto final elaborado en PAL*



**Integrante de la CAC realizando el pago de sus acciones**

## Creación de Caja de Ahorro y Crédito “La Novia del Sol” para la comunidad LGTB de Valle

El acceso a servicios financieros en Honduras no es un tema fácil. La limitada educación financiera y la falta de garantías e historial crediticio excluyen a muchas personas del sistema bancario formal. La comunidad LGTB (Lesbianas, Gais, Transgénero, Bisexual, Intersexual y otras identidades/percepciones de género) ha luchado por años para acceder a créditos sin éxito; sin embargo, una asociación ha marcado la diferencia, creando oportunidades de crédito y ahorro accesibles en la ciudad de Nacaome en el departamento de Valle, Honduras.

Se trata de la Caja de Ahorro y Crédito (CAC) llamada “La Novia del Sol”, fundada en el 2019, asistidos por el Proyecto Oportunidades Rurales en el Golfo de Fonseca a través de la Fundación para el Desarrollo Empresarial Rural (FUNDER). La llegada de la pandemia obligó a acelerar el proceso, pasando del pilotaje (2020) a establecer los criterios de membresía para apoyar tanto a la comunidad LGTB como a quien necesite acceso del público en general.

Con una membresía de 24 socios y un capital circulante de L 12 000.00 la CAC “La Novia del Sol”, ha otorgado créditos tanto a integrantes del colectivo LGTB como a residentes de la ciudad de Nacaome.

“La Novia del Sol” continúa fuerte con su objetivo, gestionando el proceso de legalización, celebrando sus reuniones/ asambleas, haciendo compra de acciones y recolección de ahorros y creando oportunidades en un sistema financiero alternativo para una inclusión financiera sin discriminación.



*“Con la CAC esperamos crecer y que avancemos financieramente, hacia dentro, sin discriminar a nadie “*  
**Danya Zúniga, chica trans integrante de CAC “La Novia del Sol”**



*Productoras y productores de la ECA Río Grande en El Triunfo, escuchan el programa radial Oportunidades en el agro*

## Lanzamiento de programa radial: Oportunidades en el Agro

Productoras y productores de la cadena de marañón y frutas recibieron información y capacitación valiosa a través de la radio, con el objetivo de continuar el apoyo y fortalecimiento de capacidades en sus parcelas productivas, aún durante las restricciones impuestas a consecuencia del COVID-19.

El programa radial “Oportunidades en el Agro” integró temas sobre el manejo de tejidos, nutrición y fertilización y el manejo integrado de plagas y enfermedades además, de educación financiera y sensibilización a género.

Este esfuerzo se complementó con la asistencia técnica provista bajo la modalidad de Escuelas de Campo Agrícolas (ECA), las cuales son espacios abiertos en donde las personas participantes comparten sus conocimientos sobre cultivos y fortalecen sus capacidades en la adopción de una Agricultura Sostenible Adaptada al Clima sensible a género (prácticas ASAP por sus siglas en inglés).

A través de la difusión del programa radial, productoras y productores continuaron su proceso de aprendizaje en medio de la pandemia del COVID-19.



*A raíz de la pandemia del COVID-19, las asistencias a las Escuelas de Campo Agrícolas se realizan con un número limitado de participantes*



*Colaborador del comedor Delicias del Golfo en Punta ratón atendiendo a cliente.*



## Experiencia modelo de reapertura responsable para la entrega de servicios turísticos con calidad y bioseguridad

600 empresarios y empresarias y colaboradores de 200 MIPYMES turísticas en cinco subdestinos del Golfo de Fonseca, recibieron capacitación en la implementación de protocolos de bioseguridad aprobados por el gobierno, con el objetivo de garantizar la seguridad sanitaria de sus clientes ante la reapertura responsable la economía de Honduras.

Esto se realizó en coordinación con el Instituto Hondureño de Turismo (IHT), La Cámara Nacional de Turismo de Honduras (CANATURH), La Cámara de Comercio e Industrias del Sur (CCIS), la Secretaría de Trabajo y Seguridad Social (STSS), la mancomunidad de NASMAR y el proyecto DEIT Sur, financiado por la COSUDE. La metodología consistió en la mejora de calidad al implementar los nuevos protocolos, cuidado del medio ambiente e inclusión de género, a través de

la formación de asesores los que, a su vez, replicarán sus experiencias en otras MIPYMES.

Además de la capacitación del personal, los establecimientos atendidos recibieron kits de bioseguridad (mascarillas, gel antibacterial y dispensadores), rotulación sobre medidas de bioseguridad, pruebas rápidas de COVID-19 y huellas de flujo para evitar la aglomeración. Adicionalmente, se realizó la promoción del destino y el turismo responsable en medios de comunicación nacional.

Con estas acciones, 200 MIPYMES turísticas en el Golfo de Fonseca están fortalecidos para recibir a clientes de forma adecuada, incentivando la economía de la región hacia la práctica del turismo responsable.



*Ganadoras del premio a la experiencia exitosa de mujeres rurales*

## Premiación de experiencias económicas exitosas de mujeres rurales en el marco del Día Internacional de la Mujer Rural

Con el objetivo de fomentar la igualdad de género y el empoderamiento económico de la mujer, se premió al buen desempeño de las Oficinas Municipales de la Mujer (OMM), y a mujeres rurales con experiencias económicas exitosas en la región Golfo de Fonseca.

Los criterios valorados para la premiación de las OMM consistieron en la gestión organizativa, su articulación con la red de mujeres y su capacidad de influencia en el empoderamiento económico de la mujer a través del presupuesto municipal. Las OMM ganadoras están en las municipalidades de Concepción de María y Santa Ana de Yusguare en Choluteca y Amapala en Valle.

La metodología de evaluación para las experiencias económicas exitosas de mujeres, consideró la experiencia en negocio o actividad económica-productiva a la que se dedica, su impacto, aceptación y sostenibilidad dentro de la comunidad, además de su contribución al cierre de brechas de género. Cinco mujeres fueron premiadas: María Bermúdez de San Marcos de Colón, Rutilia Mendoza de San Marcos de Colón, Hermicenda Munguía de Concepción de María, Hipólita Ordoñez de Pavana y María Gómez de Santa Ana de Yusguare.

Las propuestas fueron analizadas por un comité integrado por representantes de la Unidad Técnica Permanente Regional (UTPR), la coordinadora de la Mesa Sectorial de Género y la asesora en género del

Proyecto.

Con estas iniciativas se visibiliza el esfuerzo de la mujer rural y se contribuye con el fortalecimiento de capacidades de las OMM, incentivándoles a implementar medidas que aporten al empoderamiento económico de más mujeres en sus comunidades y a la disminución de brechas de género.



*Entrega de equipo a ganadoras de la premiación en conmemoración del día internacional de la mujer rural*



**441**

**Empresarios y empresarias de MIPYMES fortalecidos en habilidades empresariales**



**1 699**

**Productores y productoras fortalecidos en prácticas climaticamente inteligentes**



**301**

**Ideas de negocio implementadas, a través de la alianza con el CDEMIPYME**



**1 734**

**Jóvenes estudiantes de secundaria fortalecidos para inserción laboral y emprendimientos en alianza con PROJOVEN y la Secretaría de Educación**

## Oportunidades en cifras



**1 830**

**Empleadas y empleados formados para un mejor desempeño y remuneración, bajo alianza con la CCIS**



**46%**

**De personas atendidas por el Proyecto son jóvenes de 18 a 30 años**



**48%**

**De personas atendidas son mujeres**



**6 010**

**Total de clientes atendidos por el Proyecto Oportunidades Rurales en el Golfo de Fonseca**